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7 月中區意見兩則 

一、關注道路上無障礙設施問題 
近年，政府當局致力改善澳門道路的無障礙出行環境，如降低行人路和車道之間

的高差、鋪設導盲磚和在行人天橋增加電梯等，皆有成效。惟當中部份工程的細節仍有

待改善。 
 
經本人實測，一些行人路和車道之間的斜坡，實質存在高差，導致車輪較小的嬰

兒車無法順利上坡。具體位置如： 
1. 飛能便度街和賈伯樂提督街交界，近世紀豪庭一側的行人路，斜坡的右邊存在明顯

高差，目測高差約 2cm（圖一）。 
2. 高士德大馬路和高地烏街交界面向餅店一邊的安全島，除了麻石級，水泥面比麻石

再高了約 1-2cm，如推車速度較慢無法通行（圖二）。 
 
以上只是其中少數存在問題的位置，經本人觀察，很多的行人路只有最中間的位

置和車道平整，左右皆存在高差，導至輪椅或推嬰兒車使用者經常需要對準中間位置才

能上到行人路，加上很多斑馬線被無理縮入，導至輪椅或推嬰兒車使用者需要不停「左

右蛇行」才能成功過馬路，希望當局能改善相關設計。 
 

二、對新中央圖書館設計和規劃的建議 
愛都酒店原址的用途經過多年的爭議，最終決定規劃為新中央圖書館，並由荷蘭

建築設計公司 Mecanoo 中標並進行方案設計。本人查看文化局於 2020 年發佈的概念設

計方案（圖三），當中的電腦效果圖和透視剖面圖顯示愛都酒店原有壁畫會在室內保留，

且建築的室內、外皆有大量格子設計，營造宏偉的效果，但以人的比例來推斷，最上層

的格子達 7 米高，除了最底層的 4 格上，其他格上的書本基本上無法存取，甚至格子如

何清潔也是一大疑問；然而若只作為裝飾，則會減少整體實質藏書量，因此，本人認為

除了宏偉氣氛外，室內書架的排佈和設計，應考慮市民如何存取書本。此外，建築正立

面向西北，夏季西斜嚴重，玻璃外牆需考慮隔熱和隔紫外光，以減少冷氣的使用和陽光

對書本和讀者的影響。而原愛都酒店的馬賽克壁畫是用什麼技術拆下轉移，是用識別性

物料修舊如舊、還是會把已剝落的部份按原設計復原；新花園泳池的建築或泳池開放會

否受到影響等，這些細節皆沒有公佈。然而由於概念設計實為初步方案，在深化設計後，

礙於本地法規、預算限制、具體操作和客戶要求修改，最終方案和概念設計大多不同，

由於新中圖為澳門重要的公共工程，希望當局能公佈更多細節，讓公眾知悉和參與。 
 
此外，本人向一些經常使用圖書館的人士了解，他們對新中央圖書館期望相當高，



 
 
 
 
 
 
以下是他們的一些建議： 
1. 聘請專業的圖書館員：現時的前台多是臨時員工或非圖書館專業人員，部份對館藏

認識不深，希望當局能增加專業的圖書館員的人數比例，提供館藏參考服務，提升

服務質素。 
2. 增設影音房間：縱觀海外、內地和香港的圖書館，很多皆設有獨立的影音房間，供

讀者在房間內觀看或聆聽在圖書館借入的光碟，希望新中圖也有類似的設施。 
3. 增設 24 小時自修室或閱讀空間：澳門作為 24 小時運作的城市，不少人在晚上和深

夜也有自修和閱讀的需求，因此他們希望新中圖能劃出部份區域，增設 24 小時開

放空間，供有需要人士使用。 
4. 其他：希望能與更多的電子書機構接洽，讓市民能免費閱讀更多的海內外電子書；

擴充澳門資料室、整理澳門書籍清單及數碼化古籍，方便研究澳門的人士。 
 

附圖： 

圖一：飛能便度街和賈伯樂提督街交界， 
近世紀豪庭一側的行人路  

圖二：高士德大馬路和高地烏街交界面向餅店 
一邊的安全島 



 
 
 
 
 
 

 

 
 
圖三：Mecanoo 的概念設計方案 （澳門新中央圖書館概念設計方案預覽（小冊子）的截圖） 

 


